

## TOURISME

**Beaucoup de gens qui n'ont jamais mis les pieds au Gabon ont pourtant déjà entendu parler de la fameuse Vipère du Gabon, le serpent qui a les plus longs crochets venimeux parmi tous (jusqu'à cinq centimètres), et dont le venin est redoutable. La Vipère du Gabon n'est cependant que l'une des six espèces qui peuplent le pays.**

Une espèce à découvrir avec...  
**mistral VOYAGES**

Libreville (Immeuble Diamant)  
Tél. 76 12 22 / 52 93 00 - Fax : 74 77 80  
E-mail : mistral.lbv@igtelecom.net  
Site Web : www.ecotourisme-gabon.com  
Port-Gentil (Av. SAVORGNAN de Brazza)  
Tél. : 56 25 25 - Fax : 56 25 93

# Les Parcs Nationaux au travers de leurs espèces



## Les vipères

Bitis nasicornis

Les vipères gabonaises sont réparties en trois genres bien différents. Le premier est le genre Bitis, qui inclut la Vipère heurtante Bitis arietans, la Vipère du Gabon Bitis gabonica, et la Vipère nasicorne B. nasicornis. Elles sont massives et assez longues (jusqu'à 1,8 mètres pour Bitis arietans et B. gabonica), avec une tête triangulaire caractéristique. Elles n'hésitent pas à mordre dès qu'elles sont approchées. Elles sont terrestres. Leur coloration contrastée leur sert à se camoufler au sol, et elles y réussissent bien, raison pour laquelle les gens marchent parfois dessus par inadvertance. Leur venin est potentiellement mortel. Tandis que la Vipère du Gabon et la Vipère nasicorne sont largement répandues dans le pays, même en zones cultivées et aux abords des villes, la Vipère heurtante, savanicole, n'est encore confirmée que de la province du Haut-Ogooué. Leur nourriture consiste en petits mammifères, amphibiens et oiseaux.

Le deuxième genre de vipères gabonaises est le genre Atheris, qui ne comprend qu'une seule espèce au Gabon (mais de nombreuses autres ailleurs en Afrique), la Vipère arboricole verte Atheris squamigera. Comme son nom commun l'indique, elle passe la plupart de son temps perchée dans les arbres et buissons, souvent à plusieurs mètres au-dessus du sol. Elle est relativement courte, moins de 80 centimètres, peu massive, et avec une tête fortement triangulaire. Son régime alimentaire est proche de celui des espèces précédentes. Inquiétée, elle est prompte à mordre, et son venin, bien que générant des effets graves, n'est qu'exceptionnellement mortel. Elle est forestière et est fortement redoutée par tous les utilisateurs de la forêt gabonaise, notamment les chasseurs.

Le troisième genre de vipères auquel des espèces gabonaises appartiennent, Causus, inclut diverses espèces, mais seulement deux sont rencontrées au Gabon. Elles ont un aspect atypique pour des vipères, n'étant pas massives et n'ayant pas de tête triangulaire, et elles font plutôt penser à des couleuvres. Au Gabon on trouve la Vipère de Lichtenstein, Causus lichtensteini, et la Vipère maculée Causus maculatus. Elles sont terrestres. La première est vert clair et vit en forêt; la seconde est brune avec des taches foncées et vit en savane. Elles s'aventurent parfois aussi dans les plantations. Elles se nourrissent principalement d'amphibiens. Leur morsure est souvent douloureuse, mais pas mortelle.



Atheris squamigera

Aucune de ces espèces ne s'attaque délibérément à l'Homme, mais seulement quand elles se sentent menacées. Leur fascinante beauté est donc à admirer seulement en gardant une bonne distance de sécurité!

Photo: J.P. Vande weghe. Texte: Olivier S.G. Pauwels (osgpauwels@yahoo.fr).  
Photo1: Jeune Vipère nasicorne, Gamba.  
Photo2: Vipère arboricole verte, Monts de Cristal.